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Г-н Председатель, 

Рассматриваемая сегодня нашим Комитетом тема обычных 
вооружений имеет не меньшее, чем ОМУ, значение для поддержания 
международного мира и безопасности. Ведь статистика последних лет 
свидетельствует о том, что в ходе вооруженных конфликтов именно обычные 
вооружения причиняют чрезмерные страдания как мирному населению, так и 
комбатантам. Исходя из растущей опасности бесконтрольного и нелегального 
распространения обычных вооружений мы поддерживаем усилия 
международного сообщества, направленные на снижение гуманитарных 
последствий от его применения.  

 
За прошедший год немало было сделано для решения проблемы 

неконтролируемого распространения легкого и стрелкового оружия (ЛСО), от 
которого в региональных конфликтах гибнут сотни тысяч людей. 

 
Отмечаем результативную деятельность Рабочей группы открытого 

состава по выработке международного документа по выявлению и 
отслеживанию незаконного ЛСО, которой удалось согласовать текст 
консенсусного документа. В нем определены конкретные меры по 
противодействию обороту нелегального оружия. Важно, что международное 
сообщество получает инструмент для практической работы на участке борьбы с 
незаконным ЛСО. Теперь необходимо эффективно использовать его 
государствами - членами ООН.  

 
На Второй встрече государств по осуществлению Программы действий в 

июле с.г. были намечены дальнейшие пути ее реализации. Как следующий 
важный этап в работе над проблемой ЛСО мы рассматриваем подготовку и 
проведение в июле 2006 года Конференции ООН для обзора прогресса, 
достигнутого в осуществлении Программы действий. 

 
Поддерживаем проект резолюции по этой проблеме, выдвинутый 

Японией. Готовы поддержать и стать ко-спонсорами проекта решения, 
одобряющего деятельность Рабочей группы открытого состава, 
предложенного Швейцарией.  
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Считаем, что сегодня как никогда остро стоит проблема контроля за 
таким видом вооружений как переносные зенитные ракетные комплексы 
(ПЗРК). Такое оружие в руках террористов представляет непосредственную 
опасность для гражданской авиации. Активно работаем по проблематике 
ПЗРК с нашими партнерами по СНГ. С декабря 2004 года участниками 
Содружества прорабатывается подготовленный российской стороной проект 
межправительственного соглашения о порядке обмена оперативной 
информацией о проданных (переданных) и приобретенных ПЗРК типа "Игла" 
и "Стрела". 

 
Г-н Председатель,  

Российская Федерация разделяет озабоченность международного 
сообщества по поводу серьезных гуманитарных последствий применения 
противопехотных мин и подтверждает приверженность идее мира, 
свободного от минного оружия. Конкретный вклад России в достижении этой 
цели – ратификация в конце прошлого года Второго Дополненного протокола 
к Конвенции об обычных вооружениях. В принципе мы не отвергаем и идею 
присоединения к Оттавской конвенции о полном запрещении ППМ в 
разумные сроки в будущем. Однако реально это можно будет сделать только 
тогда, когда возникнет уверенность в способности выполнить свои 
обязательства. А для этого необходимо решить целый комплекс военных, 
технических, экономических и финансовых проблем.  

 
Наш реальный вклад в дело минного разоружения – ведущаяся в России 

масштабная работа по сокращению запасов таких боеприпасов. Только за 
последние годы в нашей стране ликвидировано более 6 млн. 
противопехотных мин. На очереди проект, согласно которому 
предусматривается уничтожение хранящихся на складах еще 10 млн. 
наиболее опасных типов ППМ с использованием разработанных российскими 
специалистами эффективных и экологически безопасных технологий.  

 
 Положительно оцениваем работу Группы правительственных экспертов  
в Женеве по проблематике мин, отличных от противопехотных. Выступаем за 
продолжение исследований. Считаем, что искуственная поспешность в этой 
области, имеющей непосредственное отношение к поддержанию 
обороноспособности государств, неоправданна и контрпродуктивна. 
 

 Запустили процедуру ратификации поправок к ст. 1 Конвенции об 
обычных вооружениях, расширяющей сферу ее охвата на конфликты 
немеждународного характера. Приступаем к аналогичной работе по 
Протоколу V по вопросам взрывоопасных пережитков войны. 
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Г-н Председатель, 

Хотелось бы поделиться нашими озабоченностями в связи с ситуацией, 
складывающейся в области общеевропейского контроля над вооружениями. 
Не первый год и не по нашей вине затягивается вступление в силу 
адаптированного в 1999 году Договора об обычных вооружённых силах в 
Европе (ДОВСЕ). Россия сделала всё от неё зависящее на пути скорейшего 
введения в действие обновлённого Договора, в том числе ратифицировала 
летом 2004 года Соглашение об адаптации ДОВСЕ. Теперь дело за нашими 
западными партнёрами. Мы не намерены продолжать делать вид, что ДОВСЕ 
образца 1990 года нормально функционирует и нас устраивает. Если 
нынешнее положение вещей не изменится к лучшему, то, очевидно, всем нам 
— участникам Договора — предстоит непростой разговор о его будущем на 
третьей конференции по рассмотрению его действия в мае будущего года. 

 
В заключение хотели бы отметить, что разработанный при активном 

участии Российской Федерации многосторонний Договор по открытому небу 
(ДОН) является крупной мерой в области укрепления доверия и 
безопасности. Наряду с Договором об обычных вооруженных силах в Европе 
и Венским документом 1999 года, вступление в силу ДОН практически 
завершило формирование режима транспарентности и доверия в области 
обычных вооружений на евроатлантическом пространстве. Считаем, что это 
стало важным вкладом в реализацию пакета инициатив Президента 
Российской Федерации В.В.Путина по обеспечению безопасности и 
стратегической стабильности, включая повышение транспарентности в 
отношении военной деятельности.  

 
Г-н Председатель, 

Российская делегация будет руководствоваться изложенными 
соображениями при рассмотрении вносимых проектов резолюций. 

 
 


